

gristras en su totalidad, que apenas hay Ayuntamientos liberales y que los restantes, están en mayoría los concejales católicos. Podría ver que la Diputación provincial es en su mayoría católica, que en las elecciones de Diputados á Cortes triunfan los candidatos católicos, que en las de Senadores se eligen candidatos y sobran fuerzas para no dejar á los liberales un solo puesto y tampoco faltan para que pierdan del todo la escasa representación que hoy tienen en el Congreso.

Y podría ver *El Movimiento* que esto no se ha hecho de la noche á la mañana ni menos renunciando á los derechos de ciudadanos españoles; sino que á raiz de una guerra que dejó castigado al país como no lo ha sido ninguna otra provincia de España y á pesar del predominio general y casi exclusivo de los liberales en las elecciones generales, en la Diputación provincial y en los Ayuntamientos, se ha ido recuperando el terreno palmo á palmo, arrojando al adversario de sus posiciones, y lanzándole de todas partes, en fuerza de trabajos, privaciones, persecuciones, penalidades, gastos y sacrificios de todo género.

¡Quién es, de consiguiente *El Movimiento*, para echarnos en cara, que abandonamos el puesto al enemigo y que no ejercitamos los derechos del ciudadano español? ¡Ah! Si al *Movimiento Católico* le hubiera costado el ejercicio de estos derechos tesoros de sangre y de dinero, procesamientos, vejaciones, sufrimientos y dolores como á los tradicionalistas de Guipúzcoa les han costado, no habría de esa manera arbitraria y soberanamente estúpida que revela su absoluto desconocimiento de la realidad de las cosas, Pero no; á esos católicos «de última hora» que se han pasado la vida escribiendo hoy una cosa y mañana otra, y pasándose de uno á otro campo como quien muda de camisa; verdaderos *hojalateros* de todas las causas, que no saben mas que hablar mucho, escribir á destajo y no hacer nada, arrimarse al sol que mas calienta y proclamarse después los únicos santos é intachables, se les figura que todos los católicos son como ellos, solo aficionados á provocar y mantener disputas en la prensa, mientras no saben todavía como se hace una elección. Pues sepa *El Movimiento* que no son de esa madera los católicos de Guipúzcoa.

cortos en palabras
pero en obras largos.

Que aquí, fuera de una escasa docena de caballeros particulares que hasta el presente han estado muy tranquilos en sus casas contando los doblones que les dejó su abuela, sino inventando el modo más breve y seguro de cazar moscas, y hoy empiezan á darse cuenta de que tienen deberes que cumplir como ciudadanos católicos (hay que advertir que los neófitos son muy *independientes*, y muy *modestos*,) los demás católicos, la inmensa mayoría de los católicos de Guipúzcoa, han luchado bizarramente, sin abandonar un momento las trincheras, y ofreciendo cada dia gallardas muestras de su temple de ánimo, de su constancia y de su generosidad.

Y no es que aquí no hayan tenido eco las cuestiones que han agitado á los católicos de otras partes, antes al contrario, se han debatido quizá con más calor que en ninguna otra parte. Pero no quita lo cortés á lo valiente. Lo que hay es, que muchos de los que invocan las divisiones de los católicos y sus constantes contiendas, se sirven de estas lamentaciones para no hacer otras cosas de más provecho. Deploran mucho el actual estado de cosas, pero su nombre no figura entre los que subvencionan al periódico católico de la localidad ó de la provincia y aun no saben que color tienen las pesetas que se dan para los gastos de una elección.

Protestamos, pues, en nombre de los católicos de Guipúzcoa, contra las falsas acusaciones de *El Movimiento* y protestamos, sobre todo, contra *La Unión Vascongada* que publicándose en Guipúzcoa y debiendo conocerla, ha cometido la insensatez de acoger esas falsedades é insinuaciones en sus columnas.

Pero ¿que digo Guipúzcoa? Sería ofender á los católicos de las demás provincias de España, suponer que respecto de ellos tuvieran algún viso de razon las acusaciones de *El Movimiento*. Y, es preciso decirlo muy alto, no le tienen. Lo que sucede es que contra la acción de los católicos se ejerce la acción de los liberales y estos tienen de su parte, á las autoridades, al gobierno, á los caciques, á

la prensa de más circulación, y á todo lo que puede inclinar á su lado el éxito de la lucha; bien entendido que si les es adverso y no les han bastado todavía sus coacciones, atropellos y enormidades de todo género, aún cuentan con más poderosos medios, para hacer ver que lo blanco es negro, volver lo de abajo arriba y lo de arriba abajo, y llevarse el acta como quien no hace nada, si por ventura se han contentado con eso y como recuerdo de sus lindezas no han dejado en presidio á unos cuantos ciudadanos honrados, pero católicos.

Y á esto le llamará *El Movimiento* «discusiones bizantinas!» (Cualquier cosa!

Lo raro es que todavía haya católicos en España que tengan brios para ejercitar «los derechos del ciudadano español.» Porque aun hay más de lo que llevamos dicho, con ser tan grave y tan propio para desalentar al más valiente. Diganlo en esos distritos en que se encuentran con dos candidatos católicos, el uno frente al otro, presentados ambos con la vena del Prelado, dividido el clero y.... Pero ¿qué continuar?

Solo los hombres de *El Movimiento* ignoran ciertas cosas y son capaces de ofender á los católicos españoles en los términos en que el desaprensivo diario lo hace.

Siendo lo bueno del caso que todavía es más lo que dice y ello será objeto de otro articulo que publicaremos mañana, si tenemos tiempo y humor de escribirlo.

Información política

Ecos de Madrid

El Consejo de ministros celebrado antes de ayer duró siete horas mortales, sin que nadie deba extrañarse que empleemos este calificativo cuando se trata de los trabajos de estos gobiernos, que llevan consigo el germen de la disolución y de la ruina.

Si, á mayor abundamiento, se añade que la gran ocupación, pudiéramos decir la única de los consejeros responsables, en estos momentos, es la formación de los presupuestos, se comprenderá que no exageramos al calificar de mortal la labor de gabinete.

En efecto; en la reunión á que se alude quedó aprobado el de gastos, mereciendo también el beneplácito de los ministros, las bases generales del de ingresos. Es el sistema que siguen siempre los liberales. No miran á lo que la nación puede pagar, sino que fijan primero lo que se proponen gastar; contra todas las reglas de una prudente administración que fija el pasivo, sobre la base de los ingresos posibles.

Se ha señalado el contingente del ejército para el próximo año en 82.000 hombres, aumentándose en dos mil el del anterior, con destino á la plaza y fuertes de Melilla.

También se ha acordado la adquisición de cerca 2.000 fusiles Mausser, para las tropas de Filipinas y dotación de los nuevos buques de guerra. Aumentan también los gastos de los ministerios de Fomento y Gracia y Justicia, habiéndose dado largas, respecto al correspondiente capítulo de este último, en orden á la petición del Excmo. señor Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá en el sentido de que se conceda una subvención para la construcción de un Seminario Conciliar en la Corte. Es verdad que tan justa aspiración se funda en el cumplimiento de lo convenido en el Concordato, pero el gobierno invoca la necesidad de armonizar las exigencias del momento con la situación de la Hacienda; criterio que fuera bueno tuviese presente en otros asuntos en que no se acuerda de él.

En cuanto á los tratados, el gabinete fusionista insiste en sus anteriores resoluciones, sin que sea parte á descastillarlo, de ellas la protesta general de la producción nacional, atento solo á dar gusto al señor Moret.

Y esto, á pesar de las planchas y de la monumental cogida del ministro de Estado.

El caso merece contarse, porque va corriendo por toda la prensa, para regocijo de los admiradores del ministro de altura.

Publican, en efecto, algunos periódicos á dos columnas, el voto particular escrito, y firmado por el propio don Segismundo Moret, como presidente que fué de la comisión de información arancelaria, referente al anterior tratado con Alemania, en vitanda oposición con el actual criterio del mismo señor en el mismo asunto.

En el mencionado voto particular decía el señor Moret:

«No es el tratado con Alemania un pacto equitativo. España dió mucho al imperio y no recibió nada. Basta examinar los derechos fijados en la tabla anexa para convencerse de ello. Con derechos de 48 marcos para el vino en botellas, de 10 marcos para el aceite comestible, de 4 para las naranjas, limones, etcétera, de 8 para los higos y pasas, 10 para las almendras, 30 para las aceitunas y así sucesivamente, NO ERA POSIBLE ESTABLECER UN COMERCIO DE EXPORTACIÓN DE PRODUCTOS

ESPAÑOLES Á ALEMANIA Y NO SE HA ESTABECLIDO EN EFECTO.»

Y en efecto, por el tratado ajustado por don Segismundo con el gobierno germánico, el vino en botellas pagará 48 marcos y el aceite comestible 10 marcos, y las naranjas, los limones, etc., 4 marcos, y los higos y pasas 8, y las almendras 10, y las aceitunas 30 y así sucesivamente, ni más ni menos que en aquel tratado anterior, que, según don Segismundo, carecía de equidad y no podía establecer un comercio de exportación de productos españoles á Alemania. (.....!!)

Mientras se disponen á llevar adelante un tratado ruinoso, hacen sufrir á la industria nacional las consecuencias de sus exorbitantes ofrecimientos á Alemania, hoy en suspeso, habiendo producido la ruptura de las relaciones comerciales y declarándose la guerra de tarifas, toda vez que aquella nación está aplicando á los productos españoles la llamada «autónoma» con recargo de un 50 por 100.

Estos son los estadistas y patriotas liberales!

Política local

A *La Unión* le ha sentado muy mal que demostrásemos la respectiva influencia de carlistas e integristas en la elección senatorial resultando de aquél trabajo, que nada habían aportado á ella los amigos del periódico conservador.

Que, como quien quiere decir algo, afirma lo siguiente: «Los compromisarios católicos independientes, eran católicos y vascongados, como nosotros.» — «Como ustedes? Entonces hay que reconocer que es mucha independencia la suya; porque en efecto, no dependen mas que de D. Antonio Cánovas del Castillo.

Pero no; no hay tales compromisarios. Uno por uno, hemos estudiado el carácter político de los de todos los pueblos de la provincia y retamos á *La Unión* á que pruebe la inexactitud del estado presentado por nosotros. Así se demuestran estas cosas; no con palabras sino con números.

Dice también que en prudencia, ha aportado á la elección de senador «un caudal.» Y, en efecto, *La Unión* se ha distinguido en la ocasión presente por su prudencia. No tiene más que preguntarlo en Vitoria, donde le dirán el efecto que produjo su precipitación en lanzar al público el nombre del candidato, tan pronto como llegó á sus oídos, desconociendo lo que sobre el particular se había acordado. ¡Si será prudente!

Tanto como *La Voz* no publicando los nombres de los firmantes del manifiesto-programa de la «Unión Vascongada» afiliados á la masonería.

Y tanto como el propio diario conservador, no atreviéndose á analizar el «omnia gloria transī» que disparó el otro dia,

ARRILLAGA (1)

(BOCETO)

Así como á las violetas hay que buscarlas ocultas entre el verde del follaje, al joven médico cuyo apellido preside estas líneas hay que buscarle en uno de los rincones de las montañas vascas, y á la manera que aquellas apenas son advertidas sino en un reducido radio, y esto por el perfume que despiden, así también el nombre prestigioso de nuestro simpático doctor apenas traspasa las murallas que la naturaleza colocó en Guipúzcoa.

Y como quiera que es modesto como la violeta, deseó que *El Correo Español* haga las veces del clavel, tan delicadamente cantado por Selgas, pues en ello dispensará un gran beneficio á la humanidad herida, rota ó dislocada.

Et probo: Sin dejar D. Pedro María de Arrillaga de ser un médico notable, su especialidad es lo que en la ciencia quirúrgica llaman *Traumatismo*; ahí se le ha visto desarrollar tales facultades, que bien pueden calificarse sencillamente de extraordinarias; las minas con sus desprendimientos, la dinamita con sus estallidos, la caza con sus peripeyas, toda clase de caídas ó tropiezos, no han conseguido para D. Pedro más que el primer efecto, pues su talento quirúrgico conserva lo que queda de semejantes desgracias y lo conserva en las mejores condiciones posibles.

Hemos visto, además, que enfermos corridos, digámoslo así, que han pasado por muchas manos médico-quirúrgicas, han encontrado solución satisfactoria únicamente en las manos del Sr. Arrillaga, en más ó menos tiempo, sí, pero es atendiendo á la edad del mal ó de la persona.

Y no limitamos á esa especialidad sus conocimientos en la Facultad; al Sr. Arrillaga le hemos visto operar magistralmente en un caso complicadísimo de la vejiga, en su pueblo natal y de residencia, Elgoibar, y lo hizo con toda felicidad en un abrir y cerrar de ojos, que nos pareció contemplar al doctor Le Dentu en el hospital de San Luis de París, advirtiendo que empezó la operación con la señal de la Cruz.

(1) En un sueldo, titulado *Justos elogios* anunciamos el presente artículo de *El Correo Español* que gustosamente trasladamos á nuestras columnas, por referirse á un distinguido y muy querido amigo nuestro, realmente digno de las laudatorias frases que en él se le dedican. (*Nota de la Redacción.*)

Y aquí entra en su vida privada; D. Pedro de Arrillaga es un católico práctico; la luz eléctrica que ilumina su hermoso chalet alumbría un hogar perfectamente cristiano; su biblioteca, llena de autores médico-quirúrgicos de los más renombrados, tiene sitio preferente para las obras de piedad y para nuestros literatos, guardando lo más es-cogido de ambos géneros.

Completan estos apuntes su aspecto físico, más bajo que alto, su rostro simpático, redondo de una barba corta, con un bigote algo pronunciado, pero sin exageración, viene a reflejar vagamente su aspecto moral, pues parece una persona nada más que correcta, y resulta un médico cirujano de primera fuerza y un perfecto caballero cristiano.

EL BARÓN DE X,
Madrid, Mayo 1894.

Noticias.

De Pamplona nos suplican la publicación del siguiente anuncio de cultos religiosos que han de celebrarse en aquella capital, suplica á la que con muchísimo gusto accedemos.

«Un mes y función solemne al Sagrado Corazón de Jesús que la Asociación del Apostolado de la Oración establecida en la Iglesia de Santo Domingo celebrará en la misma en todo el mes de Junio.

Dará principio el dia 1.^o de Junio y continuará en los sucesivos en la forma siguiente:

Días de labor

A las ocho en punto de la tarde se expondrá S. D. M., se hará la Visita, Meditación, Cantos al Divino Corazón y Reserva concluyendo con el Santo Rosario.

Días de fiesta

Será el ejercicio á las cuatro y media de la tarde con Exposición, Rosario, Estación, Plática, Cantos al Divino Corazón y Reserva.

El dia primero y último del mes y todos los domingos habrá Comunión general á las siete de la mañana.

Desde el dia 1.^o hasta el 9 inclusive se hará la Novena del Divino Corazón.

Además de los días festivos y de la Novena, habrá también plática algunos días de labor.

El dia 29, festividad del Apóstol San Pedro, será el ejercicio solemne en la forma siguiente:

Por la mañana.—A las siete será la Comunión general. A los diez y media se expondrá á S. D. M. y se cantará Misa solemne en la que predicará el Revdo. P. Fernández, Missionero hijo de J. C. de María, quedando expuesto el Santísimo en cuarenta horas.

Por la tarde,—A las cuatro y media, será el ejercicio solemne, terminado el cual saldrá procesionalmente, por las calles de la población, (como los años anteriores) la imagen del Sagrado Corazón; á cuyo acto de un modo especial se invita á los hombres, para dar público testimonio de sus creencias religiosas.

Durante el dia velarán por medianas horas los socios del Apóstolado de la Oración y se suplica que el que pueda lleve vela.

Hay indulgencia plenaria confesando y comulgando por visitar la iglesia.—Al siguiente dia estará en adoración la imagen del Divino Corazón.

A los amigos que *La Voz* tiene en el Concejo, les parecerá muy bien que se admita á los extranjeros en el proyectado concurso para la presentación de un buen sistema de saneamiento.

Aconsejamos á los aludidos concejales lean el artículo que *El Dia* ha publicado en su número del miércoles último, bajo el título «*No hay ciencia en España?*

O, sino, pueden ponderar el siguiente telegrama de Madrid que la mismísima *Voz* publicó anteayer:

«En la sesión del Senado el Sr. Gimeno censuró que se haya encargado á los laboratorios de París el análisis de las deyecciones de los coléricos de Lisboa, como si en España no hubiera hombres de ciencia capaces de hacer dichos trabajos.»

Ha sido nombrado el Arquitecto provincial para que haga el reconocimiento de *Jai-Alai* antes de que se verifique la inauguración.

Se cree que el orfeón «El Eco Coruñés» de Tomar parte en el concurso que ha de celebrarse en Pamplona durante las fiestas de Julio.

En Belorado (Burgos) se ha derrumbado el revestimiento exterior de la escalera de la torre de aquella iglesia, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Continúan tomándose medidas para evitar las, así como la ruina de la torre, que ha quedado en pie.

Ayer se expidió en el gobierno civil una licencia de pesca á favor de don Eusebio Echávarri, vecino de Tolosa.

Anteayer, dia del Corpus, no pudo salir de la parroquia de Santa María la procesión acostumbrada por causa del mal tiempo que reinó. Mañana, Dios mediante, se verificará. Con tal motivo, la procesión que acostum-